



おいしいとう!
お母さんたちの
おはせです!

家と比べて負け
恋じたりしませ
貧しくても

**課題を共有し
共感の輪を広げる**

小瀬 子ども食堂を始めたきっかけは何だつたのですか？

笠井 もともとはボランティアでホームレス支援に関わっていたんですが、18年前に子どもの電話相談を始めて、その後10年間で約7万人の子どもたちの生の声を聞き、貧困の実態を知ったのがきっかけでした。

「この活動で手間が増えちゃつて申し訳ないですね」と私がごあいさつしたら、「僕はスーパーに入社して、こういうボランティア活動に参加できるとは思つてもいませんでした。でも、こういうチャンスを与えてくれる会社に入社して良かったです」とその店長さんがおっしゃつて。こちらがお札を言われた



ハロウィンのこの日のメニューは
子どもたちのリクエストに
応えてハンバーガーと
さつまいものステイック
フライです!

お金とつながりの不安が子どもの貧困を生む

小瀬 私は育った環境が母子家庭でしたから、世が世なら子ども食堂のお世話になつていたでしょう。食べるものがなくてお腹がへつたときなど、道端に落ちているものでも土だけ払つて妹に食べさせたこともあります。

笠井 当時、どんなことが一番生きづらいと感じましたか？

小瀬 学校ですね。幼い妹を学校に連れて行きたくても、みんなからアレコレ言われるだろうと肩身の狭い思いをしました。

笠井 そこですよね。持続可能な社会といながら、日本では貧しい人は肩身が狭いと感じてしまいます。

小瀬 なぜでしょうね？

笠井 カンボジア支援を20年以上続けていますが、あちらの子どもは弟や妹をおぶつて学校に行くことが普通です。初めてカンボジアに行つて驚いたのは、「貧困」という言葉がないこと。そのとき気づいたんです、貧困という言葉を使うのは豊かな国だけなんじゃないかと。

たとえ自宅がぼろ家でも、カンボジアでは隣の家と比べて負い目を感じたりしません。貧しくても

小瀬 みんなが貧しいからでしょうね。今、全国で子ども食堂の活動が広がっていますが、その役割をどのようにお考えですか？

笠井 誰もが集える交流の場と位置づけている子ども食堂もありますが、私たちはあえて貧困の子どもだけを対象にしています。それは本当に困っている子どもたちを助けたいからです。

小瀬 子どもの貧困と聞いても、今の日本ではあまりピンとこない人も多いのではないと思いますが、厚生労働省の調査では子ども7人に1人が貧困状態にあると言わっています。

子どもの貧困の定義は「平均的な可処分所得の半分（127万円）を下回る世帯で暮らす子ども」ということですが、現場感覚

ある小学3年生の女の子が電話をかけてきて「冷蔵庫にシャケ缶が一缶だけあるんだけど、これだけで1週間もたせるにはどんな食べ方をすればいい?」と聞くので、「どうして?」つて聞き返すと、「お母さんは水曜日だけ帰つて来るんだけど、今週は帰つて来なくて」と。そういう電話が少しづつ増えてきて、電話相談だけでは子どもたちのお腹は満たされないなと思って始めました。

小瀬 カスミは地域の福祉施設などに食品を寄付するフードバンク活動を続けてきました。現在、カスミ全体の6割に当たる112店舗(2020年11月末現在)で実施していますが、このほど地域の子ども食堂への寄付も始めました。

私が初めてフードバンク活動を知ったのはアメリカでした。スーパーマーケットの店頭に保管箱が置かれて、そこで金券を貯め、

ある小学3年生の女の子が電話をかけてきて「冷蔵庫にシャケ缶が一缶だけあるんだけど、これだけで1週間もたせるにはどんな食べ方をすればいい?」と聞くので、「どうして?」つて聞き返すと、「お母さんは水曜日だけ帰つて来るんだけど、今週は帰つて来なくて」と。そういう電話が少しづつ増えてきて、電話相談だけでは子どもたちのお腹は満たされないなと思って始めました。

小瀬 カスミは地域の福祉施設などに食品を寄付するフードバンク活動を続けてきました。現在、カスミ全体の6割に当たる112店舗(2020年11月末現在)で実施していますが、このほど地域の子ども食堂への寄付も始めました。

私が初めてフードバンク活動を知ったのはアメリカでした。スーパーマーケットの店頭に保管箱が置かれていて、その中にはまだ食べられるのに不要になつた食品を従業員が入っていく。お客さんも家から持ってきて入れるんですよ。

おそらく最初は食品を有効利用したいと いう考えから始まつたと思うんですが、やがて食べ物を必要としている人に使つてもらう方が価値があるという認識に変わつたのではないかと思います。

ようでうれしくなりました。



子ども食堂 “今”と“これから”



誰一人取り残さない共生社会のために

株式会社力スミ取締役会長

認定NPO法人「NGO未来の子どもネットワーク」代表理事

小濱 裕正 + 笠井 広子 氏

経済的、社会的に弱い立場の世帯の子どもたちに重くのしかかるコロナ禍。

その中で、地域の子ども食堂が「安心」を届けています。

背景にある子どもの貧困問題と地域社会のありようについて語り合いました。